

PRINCIPALES ACCIONES GUBERNAMENTALES EN LA COMUNA DE TORTEL

1. Una de las principales acciones gubernamentales, la constituye la dotación de energía para la comuna, puesto que es un servicio que no se tenía. Se construye una minicentral hidroeléctrica con capacidad de 45 Kva. que genera la energía suficiente para satisfacer las necesidades de la comuna. Esta obra se completa con la construcción de la red de alumbrado público en Caleta Tortel, red de distribución, construcción de subestación y línea de alta tensión. La inversión total alcanza a 40 millones de pesos en el período 1990 - 1993.
2. Otra obra importante es la construcción de la Posta de Salud Rural en Caleta Tortel. Dado el difícil acceso a esa localidad, no siempre es posible la evacuación oportuna de los pacientes en caso de urgencia. Antes de contar con la posta, la localidad tenía la visita de la ronda médica solo cuatro veces al año, esta obra permitirá contar con atención primaria de salud permanente de un auxiliar paramédico residente, pudiendo la población acceder a todos los programas de fomento, protección y prevención vigentes. El monto de la inversión asciende a 74 millones de pesos.
3. Por ser el medio marítimo el más usado para el acceso a Tortel, un proyecto relevante para la localidad han sido los trabajos efectuados en la construcción de la rampa portuaria en la caleta de pescadores de Tortel, con una inversión aproximada de 4.787 UF.

4. Como una manera de romper el aislamiento de la comuna e incorporarla al quehacer regional, se implementó en el año 1990 un proyecto de telefonía rural dotándola de un teléfono público, con una inversión de 414 UF.

5. Recientemente, el consejo Regional de Aysen, acordó aprobar el proyecto denominado "Ampliación y Reparación Retén de Tortel", con un monto de 3 millones de pesos, con cargo al FNDR inversiones menores.

PROBLEMAS Y ASPIRACIONES DE LA COMUNA DE TORTEL

Los problemas y aspiraciones de esta comuna tienen directa relación con su aislamiento geográfico, escaso desarrollo urbano y deficiente infraestructura de servicios. Junto a Guaitecas, figura entre las dos comunas más pobres de la región, con más de un 90 % de su población en extrema pobreza.

1. Una necesidad urgente para la comuna la constituye la reposición de la Escuela Internado de Tortel, ya que en la actualidad no cuenta con las condiciones mínimas que permitan su utilización. Resulta un proyecto especialmente difícil de financiar, por el alto costo en relación al número de alumnos, lo que excede todos los parámetros de asignación de recursos, dado que postula a financiamiento FNDR-BID. En consecuencia, la única alternativa existente de concretar la obra, es a través de una prioridad presidencial.
2. Para terminar en parte con el aislamiento terrestre de esta comuna, se hace necesaria la construcción de sendas de penetración. Singular importancia cobra, para los habitantes de la comuna, el camino de penetración "Caleta Tortel - Camino Longitudinal Austral" (aproximadamente 25 km), que no se encuentra incluida en el programa actual de la red vial austral. Este último, sólo contempla una transversal entre el camino longitudinal indicado y Puerto Yungay, distante a unas 2 horas de navegación (aprox. 12 millas), de Caleta Tortel.

3. En atención a que la vía marítima es el medio más usado de acceso y única manera de sacar la producción desde Caleta Tortel, resulta de suma importancia la reposición del muelle de esa localidad. Junto a lo anterior, la lancha municipal, único medio de comunicación y atención a la comunidad debe ser repuesta a la brevedad posible. El proyecto se encuentra recomendado para el año 94, por un monto de M\$ 12.000.
4. En el plano productivo, aparece la necesidad de superar la actual situación de monoproducción de madera en bruto. Se vislumbra la actividad pesquera como posible fuente económica en el mediano plazo.
5. Esta comuna presenta deficiencias importantes en la entrega de servicios básicos, tales como carecer de agua potable; además falta infraestructura comunitaria, concretamente, los pobladores de la comuna han solicitado la construcción de un gimnasio y/o sala de uso múltiple y de oficinas para organismos comunitarios.
6. Existe déficit habitacional, que se traduce en requerimientos para el año 1993 de 80 casetas sanitarias, 30 viviendas básicas, de acuerdo a lo informado por la Gobernación Provincial Capitán Prat.
7. Otra necesidad urgente es la de dotar con viviendas al personal permanente de Carabineros de Chile. Actualmente se busca factibilidad de financiamiento a través del PMU y EC de la Gobernación Provincial Capitán Prat, por un monto de M\$ 20.000.

INAUGURACION POSTA DE SALUD RURAL DE TORTEL.

Lunes 21 de febrero de 1994, 17:00 hrs.

- La construcción de esta posta es la concreción de un antiguo y permanente sentir de la población de la comuna, y su desarrollo se inserta en el propósito del Gobierno de llegar con la atención primaria de salud a los rincones más apartados del país, donde existen chilenos tan sacrificados como estos pobladores.
- Hasta este momento la atención médica era otorgada por un puesto de socorro de la Armada de Chile y atendida con rondas médicas bimensuales desde la DAP de Coyhaique.
- Consiste en una construcción posta de salud tipo de 165,5 m², que incluye vivienda de auxiliar paramédico de 45 m² y leñera de 12 m², con una completa adquisición del equipamiento standard para postas de salud rural, lo que incluye equipamiento médico, mobiliario posta, radiocomunicaciones y vivienda del auxiliar paramédico.
- Beneficia a la población de 450 habitantes de la comuna. La obra se inició el 10 de Septiembre de 1992, siendo inaugurada el día de hoy. La inversión total fue de \$ 85.764.910